

EL LAMENTO DE ESAÚ

Carlos Daniel Medrano García

IGLESIA DE DIOS CONGREGACIÓN JUDÁ - www.iglesiadediosjuda.com



El lamento de Esaú

Por el M. Carlos Daniel Medrano García.

¿Cuál es la enseñanza de este acontecimiento histórico en el mundo del antiguo testamento para nuestra fe y nuestro tiempo?

Esaú fue el hijo primogénito de Isaac, según podemos ver en el libro de Génesis, el fue mellizo de Jacob; con características muy diferentes entre ellos. Esaú tuvo gusto por la caza y todo el mundo de campo. Por su parte Jacob, el menor, le gustó mas las actividades domésticas y todo lo relacionado con este tipo de tareas.

Esaú fue el preferido de su padre y por el otro lado Jacob fue el de su madre Rebeca. Según las escrituras un día que Esaú llegó muy cansado le pidió a su hermano que le diera del guisado que estaba cocinando, a lo cual la biblia dice así: " Y guisó Jacob un potaje; y volviendo Esaú del campo cansado, dijo á Jacob: Ruégote que me des á comer de eso bermejo, pues estoy muy cansado. Por tanto, fué llamado su nombre Edom. Y Jacob respondió: Véndeme en este día tu primogenitura. Entonces dijo Esaú: He aquí yo me voy á morir; ¿para qué, pues, me servirá la primogenitura? Y dijo Jacob: Júrame lo en este día. Y él le juró, y vendió á Jacob su primogenitura. Entonces Jacob dió á Esaú pan y del guisado de las lentejas; y él comió y bebió, y levantóse, y fuése. Así menospreció Esaú la primogenitura."

Génesis 25:29-34.

Ambos hijos vendrían a ser padres de dos grandes pueblos, uno el pueblo de Israel (Jacob) y el otro del pueblo Árabe (Esaú); la lucha entre ellos y su descendencia, sin embargo, el detalle que quiero destacar es el hecho del convenio que Esaú hizo con su hermano para pactar la bendición de la primogenitura.

Ya que, la actitud de desprecio por el derecho natural fue claramente mostrado y menos

preciado hasta el momento que su padre murió. Lo que sucedió: "Y él se llegó (Jacob), y le besó; y olió Isaac el olor de sus vestidos, y le bendijo, y dijo: Mira, el olor de mi hijo Como el olor del campo que Jehová ha bendecido: Dios, pues, te dé del rocío del cielo, Y de las grosuras de la tierra, Y abundancia de trigo y de mosto. Sírvante pueblos, Y naciones se inclinen á ti: Sé señor de tus hermanos, E inclínense á ti los hijos de tu madre: Malditos los que te maldijeran, Y benditos los que te bendijeran. Y aconteció, luego que hubo Isaac acabado de bendecir á Jacob, y apenas había salido Jacob de delante de Isaac su padre, que Esaú su hermano vino de su caza."

Génesis 27:27-30.

Isaac bendice a su hijo menor, y la lucha de sus hijos por esta bendición afectaría a mucha gente y naciones hasta el día de hoy. Esaú vendió su primogenitura por aquel guisado rojo de lentejas, menospreciando el valor que tenía una bendición de su padre y del Dios de su padre.

Su reacción fue luchar por tener la bendición que por derecho le correspondía, la biblia dice: "E hizo él también guisados, y trajo á su padre, y díjole: Levántese mi padre, y coma de la caza de su hijo, para que me bendiga tu alma. Entonces Isaac su padre le dijo: ¿Quién eres tú? Y él dijo:



Yo soy tu hijo, tu primogénito, Esaú. Y Estremeciése Isaac con grande estremecimiento, y dijo: ¿Quién es el que vino aquí, que cogió caza, y me trajo, y comí de todo antes que viniesen? Yo le bendije, y será bendito. Como Esaú oyó las palabras de su padre clamó con una muy grande y muy amarga exclamación, y le dijo: Bendícame también á mí, padre mío.”

Génesis 27:31-34.

Es notoria la angustia de Esaú por haber quedado fuera de esta oportunidad, tanto que le pregunta a su padre si no existe la manera de que el reciba también esta bendición.

“Y Esaú respondió á su padre: ¿No tienes más que una sola bendición, padre mío? bendícame también á mí, padre mío. Y alzó Esaú su voz, y lloró.” Génesis 27:38. Esaú se lamenta profundamente el no haber tenido la bendición de su padre y con gran dolor llora amargamente. Pero no fue con las lágrimas que debió haber luchado por aquella bendición, sino con el amor y deseo de conservar la bendición que naturalmente tenía Esaú, y el llanto no permitió la recuperación de lo que anteriormente había menospreciado.

La historia de Jonás.

Otro relato que podemos analizar en la palabra de Dios fue el pueblo de Nínive, a la cual fue enviado el profeta Jonás, donde su misión era proclamar el camino del Señor y corregir el cambio en el comportamiento de este pueblo. El mensaje fue: “Y FUÉ palabra de Jehová á Jonás, hijo de Amitai, diciendo: Levántate, y ve á Nínive, ciudad grande, y pregona contra ella; porque su maldad ha subido delante de mí.” Jonás 1:1-2.

El profeta decide ir a otro lugar, compra su boleto para salir a Tarsis, el lugar más lejano del mundo

conocido. Y en este relato se presenta la historia mayormente conocida del profeta, ya que los vientos azotan la nave y esta se tambalea a casi hundirse; sin embargo, Jonás dormía sin comprender que su falta era la razón de la tempestad. Los tripulantes de la nave lo despiertan y finalmente el comprende que su proceder fue incorrecto. El profeta es echado al mar donde un gran pez lo traga y este animal guiado por Dios lo lleva, después de tres días con sus noches, al destino que el Señor le había enviado.

Escupido por el pez en algún lugar cercano a Nínive, el profeta inicia la predicación de su mensaje dado por Dios. Como explica el mismo libro de Jonás: “Y FUÉ palabra de Jehová segunda vez á Jonás, diciendo: Levántate, y ve á Nínive, aquella gran ciudad, y publica en ella el pregón que yo te diré. Y levantóse Jonás, y fué á Nínive, conforme á la palabra de Jehová. Y era Nínive ciudad sobremanera grande, de tres días de camino”. Jonás 3:1-3.

Por la explicación bíblica, comprendemos que esta ciudad era grande, en tamaño y pecado también. Que el Dios de misericordia había tenido presente predicarle antes de ser destruido. Así que Jonás continuó su predicación. El pregón por toda la ciudad fue que el Señor traería una destrucción sobre la ciudad, sino había arrepentimiento del pueblo. La biblia describe cual fue la reacción a las palabras del profeta: “Y comenzó Jonás á entrar por la ciudad, camino de un día, y pregonaba diciendo: De aquí á cuarenta días Nínive será destruida. Y los hombres de **Nínive creyeron á Dios**, y pregonaron ayuno, y vistieron de sacos desde el mayor de ellos hasta el menor de ellos. Y llegó el negocio hasta el rey de Nínive, **y levantóse de su silla, y echó de sí su vestido, y cubrióse de saco, y se sentó sobre ceniza**. E hizo pregonar y anunciar en Nínive, por mandato del rey y de sus grandes, diciendo: Hombres y animales, bueyes y ovejas,



no gusten cosa alguna, no se les dé alimento, ni beban agua: Y que se cubran de saco los hombres y los animales, y clamen á Dios fuertemente: y conviértase cada uno de su mal camino, de la rapiña que está en sus manos. ¿Quién sabe si se volverá y arrepentirá Dios, y se apartará del furor de su ira, y no pereceremos? **Y vió Dios lo que hicieron, que se convirtieron de su mal camino: y arrepintióse del mal que había dicho les había de hacer, y no lo hizo.**" Jonás 3:4-10.

EL mensaje para aquella ciudad fue contundente y los convenció del mal proceder donde los hombres más ancianos, los animales fueron puestos en ayuno. Esto fue una conmovedora acción donde todos los habitantes de aquel lugar fueron movidos por el mensaje del profeta; imaginar a niños y animales incluidos en este momento tan crucial para la vida de aquel lugar, debió haber sido un testimonio de fe y arrepentimiento que difícilmente podemos ver en este tiempo.

El Señor al ver este movimiento de fe y reconocimiento de este pueblo, decide no castigar a la ciudad y perdona sus pecados al tener este acto de arrepentimiento.

La reina de Seba y su interés por comprobar la sabiduría de Salomón.

Cambiando un poco de historia, ahora veremos una parte de la historia del rey Salomón, donde es visitado por una reina que quiere comprobar la fama del rey sobre su sabiduría y la capacidad del rey para gobernar al pueblo de Israel. El relato dice lo siguiente: "Y OYENDO la reina de Seba la fama de Salomón en el nombre de Jehová, vino á probarle con preguntas. Y vino á Jerusalen con muy grande comitiva, con camellos cargados de especias, y oro en grande abundancia, y piedras preciosas: y como vino á

Salomón, propúsole todo lo que en su corazón tenía. Y Salomón le declaró todas sus palabras: ninguna cosa se le escondió al rey, que no le declarase. Y cuando la reina de Seba vió toda la sabiduría de Salomón, y la casa que había edificado, asimismo la comida de su mesa, el asiento de sus siervos, el estado y vestidos de los que le servían, sus maestresalas, y sus holocaustos que sacrificaba en la casa de Jehová, quedóse enajenada. 1 Reyes 10:1-5.

Era común que cuando un rey visitaba a otro, el visitante llevara presentes finos y de los frutos más bellos y/o abundantes de su tierra con el propósito de una buena voluntad del visitante. El rey Salomón abre de buena manera su palacio y seguramente da un recorrido por el templo y el reino en general para que aquella reina testificara por si misma lo abundante y rico que era el reino de Israel. Esta reina queda sorprendida de lo grande y abundante que el reino es, y cuanta misericordia de parte de Dios tuvo en el reinado de Salomón.

Tal es el testimonio de la monarca, que aún en la biblia describe su admiración a lo que ella veía. "Mas yo no lo creía, hasta que he venido, y mis ojos han visto, que ni aun la mitad fué lo que se me dijo: es mayor tu sabiduría y bien que la fama que yo había oído. Bienaventurados tus varones, dichosos estos tus siervos, que están continuamente delante de ti, y oyen tu sabiduría. **Jehová tu Dios sea bendito, que se agració de ti para ponerte en el trono de Israel;** porque Jehová ha amado siempre á Israel, y te ha puesto por rey, para que hagas derecho y justicia." 1 Reyes 10:7-9. La soberana bendice al Dios de Israel por todos los dones dados a Dios y conocimiento, sabiduría y gracia.



¿Qué enseñanza hay de estos tres relatos?

¿Qué tienen que ver estos tres relatos con mi vida y con lo que hoy estamos viviendo? ¿Qué enseñanza tiene para mi vida y mi fe en este momento? La palabra de Dios explica, “que lo que antes fue escrito, para nuestra enseñanza ha sido escrito”. Cuando el maestro Jesús predicaba a los fariseos, toma los dos relatos anteriores para explicar su mensaje y el cambio esperado en la vida de aquellos hombres que le escuchaban, esperando un cambio en su vida para acercarse a Dios.

“Y él respondió, y les dijo: La generación mala y adulterina demanda señal; mas señal no le será dada, sino la señal de Jonás profeta. Porque como estuvo Jonás en el vientre de la ballena tres días y tres noches, así estará el Hijo del hombre en el corazón de la tierra tres días y tres noches. Los hombres de Nínive se levantarán en el juicio con esta generación, y la condenarán; porque ellos se arrepintieron á la predicación de Jonás; y he aquí más que Jonás en este lugar. La reina del Austro se levantará en el juicio con esta generación, y la condenará; porque vino de los fines de la tierra para oír la sabiduría de Salomón: y he aquí más que Salomón en este lugar. Cuando el espíritu inmundo ha salido del hombre, anda por lugares secos, buscando reposo, y no lo halla. Entonces dice: Me volveré á mi casa de donde salí: y cuando viene, la halla desocupada, barrida y adornada. Entonces va, y toma consigo otros siete espíritus peores que él, y entrados, moran allí; y son peores las cosas; últimas del tal hombre que las primeras: así también acontecerá á esta generación mala.” Mateo 12:39-45.

El maestro pone como ejemplo que el pueblo de Nínive escuchó el llamado del profeta he hizo

caso, y que, en aquel día del juicio, aquellos hombres se levantarán contra nosotros para hacer un reclamo del por que no hicimos caso al llamado de nuestro Señor. Considerando que nuestra situación es igual a la de ellos donde el comportamiento está contaminado de mal y nos lleva a la perdición, donde viendo lo que está pasando en el mundo, no hacemos caso y sólo nos dedicamos a llorar nuestra desgracia, temores y falta de fe, sin hacer algo en esencia que nos pueda salvar y llevar a la paz con nosotros mismos y con Dios.

Por que al igual que aquellos fariseos, nosotros estamos inundados de soberbia creyendo que hacemos las cosas bien delante de Dios y los hombres, sin percarnos que estamos claramente lejos de la fe que presumimos tener. Donde el pobre comportamiento de nuestra vida nos hace creer que estamos bien y no necesitamos mas que ser reconocidos de nuestros pobres resultados de la fe.

El otro ejemplo mostrado, la visita de la reina, la cual busca comprobar la fama del conocimiento y sabiduría de Salomón, la cual proviene del Dios eterno. Dicha mujer es puesta de ejemplo por buscar la sabiduría de Dios, donde la búsqueda y reconocimiento de la sabiduría de Dios es puesto como una prioridad, para guiarnos y comportarnos. La comprobación del conocimiento es el ejemplo que debemos seguir, y no confundirnos con el pensamiento conformista de tener sólo lo que hemos oído, sino que al igual que la reina de Seba hizo el esfuerzo y dedicó tiempo a comprobar que si lo que había escuchado era cierto.

La responsabilidad de conocer la verdad es de cada uno de nosotros, donde con dedicación y entereza buscamos la palabra de verdad y certeza para nuestra vida espiritual. Sin embargo, el comportamiento de las personas es de no tener apego e interés en la palabra verdadera. No



buscan la verdad, se conforman con la mentira. Hoy día con el impacto de la pandemia los hombres que no quieren tener a Dios en su noticia, sólo se quejan y sufren el impacto de la plaga, pero no hay un acercamiento real a Dios, aún cuando su vida está en riesgo.

También es necesario hacer notar que esta búsqueda de la sabiduría de Dios es importante para nosotros, dado que el espíritu inmundo se revela, se hace más poderoso, lo cual es cierto, ya que los hombres han sufrido del mal que tiene una enfermedad como este COVID, y lejos de reconocer que Dios, no el hombre es el que lo salva y guarda su vida; se hacen más rebeldes no reconociendo que el que lo sostiene en vida es el Dios eterno y no su inteligencia o ciencia humana.

El comportamiento de los hombres en todo tiempo es que ante la situación de riesgo y urgencia busca a Dios, sólo cuando su vida corre peligro, pero cuando esta ya está salvada continua en su vida lejana de Dios.

En el libro de Apocalipsis dice lo siguiente: "Y los otros hombres que no fueron muertos con estas plagas, aun no se arrepintieron de las obras de sus manos, para que no adorasen á los demonios, y á las imágenes de oro, y de plata, y de metal, y de piedra, y de madera; las cuales no pueden ver, ni oír, ni andar: Y no se arrepintieron de sus homicidios, ni de sus hechicerías, ni de su fornicación, ni de sus hurtos." Apocalipsis 9:20-21.

El tiempo previo a la segunda venida del Señor Jesús, no nos cabe duda de que los estamos viviendo. Lejos de hacer predicciones catastróficas y supuestas profecías venidas de la imaginación de falsos profetas, la verdad es que el tiempo que vivimos es un fiel testimonio descrito por el Maestro en Mateo 24.

Un tiempo buscan a Dios, mientras hay una grande necesidad y otro tiempo, cuando esta urgencia pasa, continua con su vida como si este evento vivido no hubiera existido. Hoy todo mundo busca tener la normalidad que existió antes de la pandemia y sólo quieren continuar en una vida alejada de Dios y la vida que el Maestro nos enseñó. "Vivir la vida" es el lema de la humanidad.

La recomendación dada por el Señor Jesús es que como la gente que vivió en la ciudad de Nínive, también sea nuestro comportamiento de reconocer nuestro mal camino y corregirlo. Aprovecha esta oportunidad de vida que tenemos para no despreciar una bendición de Dios que como en el caso de Esaú, la menospreció y luego ni con llanto pudo recuperarla.

"Andad pues, y aprended qué cosa es: Misericordia quiero, y no sacrificio: porque no he venido á llamar justos, sino pecadores á arrepentimiento." Mateo 13:9. Lo que Dios quiere es misericordia, y no un sacrificio banal. La misericordia es parte del amor mostrado por Dios para con nosotros para tener un cambio de vida. Dejar de hacer lo que no conviene al espíritu y dejar de hacer lo que no hace crecer como personas espirituales - Hacer un cambio profundo, no por que nos da miedo de perder la vida ante un virus que ningún hombre puede detener, sino que veamos esta experiencia como una oportunidad de corregir el camino, ahora que hay la oportunidad y no perderla infamemente sin haber hecho nada. Hoy por gracia y misericordia estamos vivos, hemos sobre vivido al momento de esta pandemia y de muchos desastres que afectan la vida, pero no nos jactemos de ser privilegiados, si esto ha sido posible no es por nuestro proceder que es al pecado, es por la gran misericordia de Dios.



El llamado de Dios es como lo escribe el apóstol Pablo: "Y haced derechos pasos á vuestros pies, porque lo que es cojo no salga fuera de camino, antes sea sanado. Seguid la paz con todos, y la santidad, sin la cual nadie verá al Señor: Mirando bien que ninguno se aparte de la gracia de Dios, que ninguna raíz de amargura brotando os impida, y por ella muchos sean contaminados; que ninguno sea fornicario, ó profano, **como Esaú, que por una vianda vendió su primogenitura.** Porque ya sabéis que aun después, deseando heredar la bendición, fue reprobado (que no halló lugar de arrepentimiento), aunque la procuró con lágrimas." Hebreos 12:13-17

Dice que no seamos "profanos como Esaú, que por una vianda vendió su primogenitura" y aún llorando con amargura, nunca pudo recuperar aquella bendición dada por Dios y sólo quedó el amargo momento de la pérdida de lo que era mas por lo menos valioso.

Recuerde estas palabras dichas por el mismo apóstol. "Mas os habéis llegado al monte de Sión, y á la ciudad del Dios vivo, Jerusalén la celestial, y á la compañía de muchos millares de ángeles, y á la **congregación de los primogénitos que están**

Fraternalmente, Dios le bendiga.

Contacto

<https://www.iglesiadediosjuda.com/>

info@iglesiadediosjuda.com

Iglesia de Dios - Congregación Judá

Calle Camino del Éxito A #19,
Col. Campestre Aragón.
Gustavo A. Madero Cd de México. C.P. 07530.

alistados en los cielos, y á Dios el Juez de todos, y á los espíritus de los justos hechos perfectos, y á Jesús el Mediador del nuevo testamento, y á la sangre del esparcimiento que habla mejor que la de Abel. Mirad que no desechéis al que habla. **Porque si aquellos no escaparon que desecharon al que hablaba en la tierra, mucho menos nosotros, si desecharáramos al que habla de los cielos.**" Hebreos 12:22-26.

La enseñanza que nos queda es no despreciar la enorme oportunidad que hoy hemos recibido, y que no cometamos el error de ser profanos delante de Dios, donde menospreciamos su principal bendición que es la vida, e ignoremos todos estos mensajes de reconocimiento para corregir nuestro mal proceder. Que al igual que aquellos habitantes de Nínive, escuchemos la voz de Dios y nos arrepintamos del mal que tenemos. Así como aquella reina que buscó la verdad he hizo un largo viaje para comprobar lo dicho sobre la sabiduría de Dios, tengamos el mismo esfuerzo por encontrar la verdadera palabra de Dios y su mensaje de paz. Y que no menos preciemos la bendición de Dios, al igual que Esaú lo hizo y aún cuando se arrepintió fue muy tarde para hacer algo para si mismo y su descendencia.

